
 
 
 

香港存款保障委員會  

 

存款保障計劃第二階段檢討的公開諮詢報告  

 

問與答 
 
 
A. 有關諮詢結果的一般問題

 
Q1.  這次諮詢的反應如何？ 
 
A1. 可能由於這次諮詢的項目相對較為技術性，一如所料，存保會收到

來自公眾有關第二階段檢討的意見較第一階段為少。儘管如此，存

保會亦已主動向有關團體作出諮詢，包括銀行業界、專業組織、消

費者權益組織、學術界及立法會等。  
 
 
Q2. 公眾對是次的建議的反應如何？  
 
A2. 有關簡化發放補償程序的建議獲得普遍的支持。收到的意見主要是

要求建議所增添的彈性，須以負責任、公平及具透明度的方式執

行，並需輔以恰當的制衡措施。  
 

有關改善存保計劃的申述制度之各項建議獲得公眾及消費者權益組

織的認同。業界亦認同讓存戶充份知悉其存款的保障地位的重要

性，但指出部分新規定在執行上可能會遇到實際困難及帶來額外成

本。 
 
 
Q3. 存保會會否因應業界表達的憂慮而對建議作出修改？ 
 
A3.  存保會準備在實施有關建議時引入彈性，以回應業界的合理憂慮，

並會於草擬該等彈性安排時諮詢有關團體。 
 
 
Q4. 第二階段檢討的建議會於何時生效？ 
 
A4. 存保會期望同時引入於第一階段及第二階段檢討得出的改善項目，最佳

能於 2010 年底前生效，讓市民在政府提供的百分百存款擔保屆滿時

能受惠於一個更佳的存保計劃。 
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B. 存保計劃的融資安排（第一階段檢討存保計劃的事項） 

 
Q5. 存保會為何決定調高供款比率的減幅？ 
 
A5. 調高供款比率的減幅之目的是為了完全抵銷調高保障額對成本的影

響，並消除銀行因有關改動而把成本轉嫁予存戶的理由。 
 
 
Q6. 為何存保會決定將供款比率減低 65%，而非於第一階段檢討的諮詢

文件內所提議的 50%？ 
 
A6. 存保會在諮詢文件內提議將供款比率減半，目的是要大致抵銷調高

保障額對成本的影響。若要完全抵銷有關成本，須參照諮詢文件中

的統計數字，將供款比率減低 57%，以及扣除自存保會於去年年底

作出估算至今一段期間內存款市場的增長。  
 
 
Q7. 削減供款比率將如何影響達到目標基金規模所需的時間？ 
 
A7. 若供款比率減低 65%，存保基金將需額外兩年時間（在供款比率減

半後所需的四年時間之上），即於 2018 年，才可達到目標基金規模。 
 
 
Q8. 存保會為何決定不接納業界的要求將供款比率減低 75%？ 
 
A8. 若按業界的要求把供款比率減低 75%以抵銷個別批發銀行預期高於

平均的受保障存款增幅，將有機會使佔有大部分受保障存款的零售

銀行繳交過低的徵費而大幅推遲存保基金達到目標水平的時間。 
 
 
C. 補償計算程序 

 
Q9. 存保會如何回應部分人士的要求，以負責任、公平及具透明度的方

式執行新增的彈性安排？ 
 
A9. 存保會會將採用彈性安排的準則與條件列明在其發放補償政策和程

序內。於發放補償時，存保會會透過公布及向存戶發出的通知交代

彈性安排的應用。 
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Q10. 存保會在應用彈性安排時將受到什麼制衡？ 
 
A10. 自 2006 年存保計劃開始運作以來，已設有上訴機制，讓存戶可就存

保會對其可獲得的補償金額的決定作出上訴。存保會亦會考慮是否

有需要和適合引入其他制衡的機制。 
 
 
D. 申述安排 

 
Q11. 存保會將如何回應業界對執行新增和經修訂後的申述規定的憂慮？ 
  
A11. 在無損達到原有政策的目標的情況下，存保會準備在實施有關建議

時引入彈性，以回應業界的合理憂慮。於草擬有關規定的細節時，

存保會會再諮詢有關團體，包括業界及消費者委員會。 
 
 
Q12. 為何存保會建議保留業界在處理機構客戶時，可選擇於開戶前作出

一次性負面披露的安排？ 
 
A12. 存保會認為機構客戶比一般客戶較能了解其所持的投資產品的風

險。儘管存保會建議保留處理機構客戶時，可選擇於開戶前作出一

次性負面披露的安排，但建議銀行必須向他們發出定期提示，以加

強對這類客戶的披露。 
 
 
 
 
香港存款保障委員會 

2009年11月  
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